



CITTA' DI TORINO



GROUPE EUROMED DE EUROCIITIES

Report 2005-2006
Présidence de la Ville de Turin

La Présidence de Turin 2005-2006 deux années de travail intensif et bons résultats

EUROCITIES est le réseau des principales villes européennes. Fondée en 1986 elle inclut plus de 100 villes. Le groupe Euromed de EUROCITIES agit pour renforcer les rapports entre les villes européennes et méditerranéennes, à travers la promotion des échanges d'expériences, la diffusion des meilleurs outils de gestion de la réalité urbaine, le soutien au développement local, la formation des ressources humaines.

Turin est historiquement une ville en relation avec la Méditerranée et coopère activement depuis toujours avec les villes de la zone. En 1999 elle a rejoint le Groupe de travail Euromed de EUROCITIES et en 2004 elle a présenté, épaulée par les deux villes à la vice-présidence Jdeidè pour le Mashrek et Mahdia pour le Maghreb, sa candidature pour succéder à la Ville de Bordeaux à la présidence. Le 26 juin à Mahdia (Tunisie), pendant la réunion à laquelle a participé le Maire Sergio Chiamparino, Turin a été élue à la présidence pour la période 2004-2006.

L'élection à la présidence de Euromed a placé Turin à la direction des villes européennes dans le processus d'implication des niveaux locaux dans le cadre du Partenariat euroméditerranéen, souscrit par les Ministres des Affaires Etrangères de l'UE et de 12 pays de la zone méditerranéenne (Maroc, Algérie et Tunisie, Egypte, Israël, Jordanie, Autorité palestinienne, Liban et Syrie, Turquie, Chypre et Malte) à l'occasion de la I Conférence Euroméditerranéenne du 28 novembre 1995 à Barcelone (d'où le nom processus de Barcelone). Le Partenariat a l'objectif de rendre le bassin de la Méditerranée un espace de dialogue politique qui garantisse stabilité et prospérité, en favorisant la coopération sociale et économique (grâce à une zone de libre échange d'ici à 2010) et en valorisant la dimension sociale, culturelle et humaine.

La présidence de Turin a permis aux villes euroméditerranéennes de renforcer leur rôle dans le débat sur le processus de Barcelone grâce à différentes actions de dialogue, rencontres avec les représentants de l'Union Européenne et réunions des villes.

Les réunions du Groupe Euromed de EUROCITIES

Les réunions, pendant la Présidence de Turin, se sont déroulées à **Rome** (30/11-1/12/04), avec la participation des représentants de 38 villes (15 européennes et 23 du bassin de la Méditerranée), où a eu lieu une conférence étendue à toutes les associations et les institutions italiennes impliquées dans les politiques euroméditerranéennes; à **Bruxelles** (19/04/05) où, par initiative de la Ville de Turin, 30 représentants de 17 villes ont participé et ont discuté le document de EUROCITIES concernant la "Révision du Partenariat euro-méditerranéen"; à **Barcelone** (25/11/05) avec 90 représentants en provenance de 39 villes européennes et de la Méditerranée du Sud; à **Fès** (1-2/06/06) avec 34 représentants de 22 villes européennes et de la Méditerranée du Sud. La réunion finale à **Turin** (8-9-10/11/06), avec une séance spéciale dédiée au Liban et à une conférence sur la planification stratégique organisée en collaboration avec le Réseau des Villes Stratégiques.

Formation pour les villes du Sud

Le long de deux années, la Ville de Turin a soutenu la réalisation de stages de formation pour techniciens et élus des villes du Sud, réalisés par des collègues européens. Du 2 au 8 juillet, la Ville de Turin a organisé une semaine de formation pour une délégation libanaise. La Ville de Barcelone et de Bordeaux ont organisé à leur tour des séances analogues.

Politiques de proximité de la zone euro méditerranéenne

Le 19 novembre 2004 la Ville de Turin a organisé le Workshop à huis-clos Building Partners For Partnership, concernant les politiques de proximité de la zone euro méditerranéenne. Evénement réalisé en collaboration avec le C.E.S.P.I. (Centre d'Etudes de Politique Internationale), le Bureau italien de la Commission Européenne à Milan, le Bureau pour l'Italie de la Fondation Ebert et le C.I.E. (Centre d'Initiative pour l'Europe du Piémont).

Audition auprès du Parlement Européen

Le 19 avril 2005, la Ville de Turin a organisé une rencontre auprès du Parlement Européen à Bruxelles, pendant laquelle a été présentée et discuté le document de EUROCITIES sur la révision du Processus de Barcelone. Nombreux membres du Parlement Européen et représentants de la Commission Européenne étaient présents à l'événement, moment très important de débat avec les institutions européennes. A la rencontre ont participé 30 représentants en provenance de 17 villes européennes et de la Méditerranée du Sud.

10^{ème} anniversaire de la déclaration de Barcelone

Le 26 novembre 2005 à Barcelone les représentants politiques du Groupe Euromed de EUROCITIES ont participé à la "Conférence des villes euro-méditerranéennes, Barcelone +10" organisée en collaboration avec EUROCITIES. Le Maire de Turin Sergio Chiamparino a pris part à la séance d'ouverture avec le Maire de Barcelone Joan Clos. Il s'est agi d'un important moment de rencontre entre Maires, préliminaire au meeting des Chefs d'Etat Euroméditerranéen des jours suivants.

Financements européens: plus d'un million d'Euro économisé

L'avis publié en février 2006 dans le cadre du programme communautaire pour la coopération décentralisée MED PACT prévoyait que les coûts du personnel européen affecté aux projets ne pouvaient être admis au co-financement. Le Maire de Turin a décidé d'intervenir personnellement en envoyant une lettre à la Commission Européenne. La Commission Européenne a accueilli la demande du Maire de Turin en modifiant l'avis avec un corrigendum qui inclut les coûts du personnel européen parmi les coûts recevables. Un tel amendement a permis d'économiser plus d'un million d'Euro sur les dépenses courantes aux villes européennes.

Rencontre à la Banque Européenne des Investissement

Le 12 de septembre une délégation de la Ville de Turin et la Directrice de EUROCITIES Catherine Parmentier ont rencontré au Luxembourg le Vice Président de la BEI Philippe de Fontaine Vive e le Directeur de la FEMIP (facilité euro méditerranéenne de investissement et partenariat) Claudio Cortese pour vérifier les possibilités de coopération avec le Groupe de Travail EUROMED.

Institut Euro Méditerranéen du Nord Ouest

Dans le cadre des projets pour la région euroméditerranéenne et de la Présidence du Groupe, la Ville de Turin a soutenu en 2005 la création de l'Institut "Paralleli – Institut Euro Méditerranéen du Nord Ouest" dont le siège se trouve à Turin. Paralleli est l'expression d'un système territorial dans lequel le Piémont joue le rôle de charnière par rapport à une zone plus ample qui va de Milan à Gênes et, en projection, vers le Sud: Nice, Marseille et Barcelone. L'objectif de l'Institut est de se proposer comme partie active en ce qui concerne l'implémentation du partenariat euroméditerranéen. Parmi ses initiatives:

2005

- 7-8 juillet: rencontre internationale: la question de la démocratie dans le monde arabe
- 5 septembre: participation à Alexandrie d'Egypte à la rencontre entre la Fondation Anna Lindh et les Réseaux méditerranéens de la Société Civile
- 20 décembre: présentation du rapport de la société géographique italienne. L'Italie dans la Méditerranée

2006

- 20 janvier: meeting final projet MIGRACTION.
- 21 janvier: conférence "Paris brûle. Une leçon pour l'Italie?" avec la participation de Michel Wieviorka
- 29 mars: rencontre-débat avec Fadwa Hussein-Feisal Hussein Foundation
- 31 mars: le rôle et les activités syndicales dans la Méditerranée
- 2 avril: séminaire préparatoire sur Dialogue entre civilisations
- 15 mai: rencontre-débat avec Mustafa Barghouti

- 26 mai: personnes, famille, droits. Reformes législatives en Afrique Méditerranéenne
- 15 juin: présentation recherche sur l'accès aux services bancaires pour les immigrés de la Province de Biella
- 28-30 juin: Karawan, la caravane civique avec Fatema Mernissi
- juillet: gestion du champ d'été pour jeunes à Jérusalem
- *septembre: participation au Forum sur le Dialogue entre Civilisations, organisé par la Présidence de la République française*
- 14 octobre: Welcome Bank. Meeting annuel. Idées, projets et produits pour l'intégration bancaire des migrants
- 17 octobre: séminaire sur le Dialogue entre Civilisations

Pour conclure, il nous semble devoir souligner la nouveauté représentée par le choix conscient de la Ville de Turin de constituer un véritable pont entre l'Europe, aussi bien du Nord, et la zone méditerranéenne, à travers un engagement direct, pendant cette période de deux années, et un engagement futur. Un tel rôle de la ville est en syntonie avec une nouvelle phase de développement urbain qui, grâce aussi aux Jeux Olympiques, voit une priorité dans la présence sur le scénario international, au niveau politique, économique et culturel. De ce point de vue la coopération avec la Région Piémont et avec les autres villes est très importante pour participer à un processus de développement économique et social d'une grande zone, telle est précisément celle euroméditerranéenne. La ville de Turin à agit et agira pour favoriser une participation active des autres Institutions, des Universités, des Instituts de Recherche, des associations et, plus en général, du tissu façonné de la Société Civile.